

Don Miguel de Aldama y Alfonso

Antonio Alvarez Pedroso

Rep Oct 1943
Rev. Bimestre Cubano

Desde hace años sentía un vivo deseo de aclarar la personalidad política de uno de los más insignes hombre del siglo pasado: don Miguel de Aldama y Alfonso. Era muy niño aún, el que estas líneas escribe, cuando oía de labios de doña Florinda Aldama y Fonts, hija del insigne patricio, la labor realizada por su padre para lograr la independendencia de su amada Isla de Cuba.

De aquí que, al dedicarme con pasión al estudio de la historia de nuestra patria, siempre viera con tristeza que el nombre de Miguel de Aldama se citara en forma poco prestigiosa para su personalidad. Hasta para uno de los más valiosos intelectuales que ha tenido Cuba: don Manuel Sanguily, Miguel de Aldama es una de las figuras más confusas de nuestra Revolución (1). Para Aguilera Rojas, era un patriota mientras el patriotismo no lastimase sus intereses (2). Y, para la mayoría, es un criollo rico que se hace anexionista para defender mejor sus intereses económicos.

Sin embargo, en nuestra opinión, para Miguel de Aldama el movimiento anexionista fué una fase en su lucha por libertar a su patria de la explotación absolutista española. Fué anexionista,

(1) Carta de Manuel Sanguily a Cirilo Villaverde de 12 de agosto de 1889.

"Una de las figuras de la Revolución más oscuras para mí es la de J. A. Echeverría, y una de las más confusas es la de M. Aldama. Sería para mi objeto muy interesante cualquier informe desapasionado sobre ambos". Publicada en la obra: *Narciso López y su época* por Herminio PORTELL VILÁ. Pág. 234.

(2) *Francisco Vicente Aguilera y la Revolución de Cuba de 1868*, por Eladio AGUILERA ROJAS. Pág. 89.